

# El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Morey, 26 - 36 - Teléfono, 2413

Horas de oficina: de 9 a 1

PALMA DE MALLORCA, 6 de Julio de 1940

Año IX - Núm. 418

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 2'50 ptas.  
Núm. suelto 20 cts.

## Mallorca goza en España de una popularidad inmensa

Yo no sé si es debido a la acción y comportamiento de nuestros soldados mallorquines en los frentes, o al cariño y atenciones con que han sido recibidos los refugiados en nuestra Isla o la gesta bélica y al triunfo que nos proporcionaron en Manacor las célebres hordas de Bayo, pero es lo cierto que Mallorca es popularísima en el Continente. Cuatro apuntes tomados al vuelo en distintas y rápidas conversaciones de viaje, lo ponen en claro.

—¿Usted viene de Mallorca?... ¡Qué Isla tan bella, tan ideal! Están ustedes en el mejor y más hermoso de los mundos. La entrada en Palma por aquella bahía inmensa, encuadrada en aquel marco encantador de sus chalets del Terreno, San Agustín y Cas-Catalá, de su Catedral, sus torres, sus pinos y farolas, defendida, mejor dicho, abrazada cariñosamente por la cadena de montañas que la circundan y son encanto y a la vez desesperación de los pintores por los cambios de colorido incopiable. no tiene rival en el mundo. ¡Qué bella es Mallorca!

Y cuando el primer interlocutor ha terminado su panegírico de la bahía sin segundo, sale otro cantando entusiasmado las maravillas de Valldemosa, de Sóller, de Pollensa, de Alcudia y de las insondables Calas de la Isla envidiada, que por lo visto acaba de visitar y se las lleva fotografiadas en la retina de la imaginación y de la memoria.

Otro ha quedado enamorado de las Cuevas de Manacor, verdadero ensueño de hadas, cuyo lago y orquestas y estalactitas se le han entrado tan adentro en la parte del alma donde tiene su asiento la afección artística, que para él no puede haber cosa comparable en todas las entrañas de la tierra. Y este mismo cuando pasa a describir la majestad de las soberbias Cuevas de Artá, no encuentra expresiones que igualen a lo que él lleva esculpido en su imaginación.

Yo asiento gustoso y complacido a cuanto dicen y cuentan mis compañeros de vapor, de tren o autobús y veo que el deseo de visitar la Isla dorada y misteriosa va prendiendo en el ánimo de los que nunca la han visto, y me siento obligado a satisfacer la curiosidad de estos últimos, revelada en múltiples y variadas preguntas llenas todas de sincera admiración por nuestra querida tierra de Mallorca.

De la religiosidad de Mallorca, de la grandeza de sus templos, de los elogios de su incomparable Catedral que los tiene sobrecogidos por su inmensidad y esbeltez, no hay que hablar. Todas las alabanzas les parecen pocas.

Mallorca es popular en España y son muchos los que quisieran pasar sus días gozando de su clima, empapándose de su belleza y dando a sus cristianas almas el consuelo de vivir la vida de fe y de honda religiosidad de que disfrutaban la mayoría de sus pueblos.

Una cosa echan de menos nuestros visitantes. ¡Mallorca no tiene ríos! Mallorca acariciada por las olas de un mar incomparable y seductor, ¡no tiene agua, ni fuentes abundosas y cristalinas!

Está bien y en su punto la observación, pero si Mallorca tuviera todo eso que le falta y desearíamos visitantes y naturales, ya no sería la Isla dorada, sería mucho más; es decir, el paraíso terrenal.

Contentémonos con lo que Dios nos ha dado, que es muchísimo, y poagamos toda la fuerza de nuestra voluntad en que no desaparezca de nuestra Isla, el ambiente de paz y religiosidad que juega admirablemente con el otro ambiente físico cuajado de maravillas.

## El verano llega

El sol es ancho, rojo como lumbre de leña, y se estampa en la piel morena de los campesinos que están preparando las hoces para segar el trigo amarillo y ondeante, goteado todo de sangre de amapolas que ya julio ha coronado de cenizas. Unas nubecillas de vapor celeste entristecen por momentos el sol y las flores, rodando vanamente por el espacio... Y ya se empieza a sentir aquella calina asfixiante con que el verano al llegar saluda y abraza tan estrechamente los cuerpos, que se sienten fatigados de la ardorosa caricia.—Todo convida al descanso: la pesadez del tiempo, el ardor y la luz fuerte de los rayos del sol, la modorra propia de la estación, y el calor y la fatiga que el trabajo en este tiempo produce.—Por eso al llegar el verano dejan los niños los libros y los cuadernos, y todo el que puede, chico o grande, rico o pobre, se toma sus vacaciones, bien merecidas como descanso del trabajo de todo el curso.—Sin embargo cuando tantas actividades se paralizan bajo la influencia calurosa del verano, empiezan sus trabajos estivales de acaparamiento aquellos bichitos simpáticos, puntitos negros y largos: las hormigas.—Estas incansables traineras, como monjas previsoras, trasladan todo el estío a su convento obscuro y subterráneo, las provisiones pa-

ra el invierno. Sin quitarse sus tocas negras y austeras, visitan los sembrados llevándose a rastras aquellos granos de cebada o de trigo, que cayeron de la espiga o se quedaron entre la paja. Paseando por el jardín cogen las migajas de pan, que se cayeron de la merienda, para aumentar sus graneros...—Me acuerdo de hace unos años, sobre un tablado escolar cantaron a coro unas pequeñas: —«Les petites formiguetes en l'estiu, —cuán el blat está segat, —surten ben endreçadetas del seu niu...»—Y he visto este año bajo el parral cubierto de glicinia, donde unas abejas ávidas de dulzura se entretenían chupando mieles en los racimos de flores tardías escondidas entre el espeso verdor, llevarse unas cientos de hormigas, en procesión larga y muda como conviene a un entierro, a una muerta abejita para darle, sin duda, honrosa sepultura allá en lo más profundo de su cenobítica mansión.—Pero la previsión de la cual pueden ser emblema las hormigas, es necesaria en todos los tiempos. Mas, ahora, época de descanso estival, se presta para hacer acopio de lecturas buenas, algo así como un acaparamiento de pensamientos y enseñanzas que alimenten por largo tiempo el espíritu.

M.<sup>a</sup> VICTORIA.

## Mes de Julio dedicado a la Preciosísima Sangre

La piedad de los fieles, al abrigo seguro y maternal de la Iglesia, ha dedicado el mes de julio a la Preciosísima Sangre de nuestro divino Redentor Jesús.

La devoción de la Sagrada Pasión de Jesús es la reina de las devociones cristianas; meditándola, elevando preces a Jesús que padece y muere por nosotros, nos hacemos más dignos del inestimable beneficio de la Redención, y en la Pasión de Cristo, el generoso derramamiento de su Sangre es lo que completa el sacrificio ofrecido al Eterno Padre, para desarmar su justicia contra nosotros y hacernos hijos de adopción, por los merecimientos de la Sangre de Jesús.

En la Pasión sagrada de Cristo, hecho histórico y a la vez misterio adorable, hay pues, un punto central que reclama nuestros pensamientos y afectos fervorosos: su Sangre Preciosísima.

Ya la justicia divina no podrá pagarse de la sangre de los animales sacrificados y ofrecidos a Dios en holocausto; fueron éstos, en el Antiguo Testamento, un símbolo de la Sangre del Cordero inmaculado. Jesús, crucificado, lanceado y muerto, para sacarnos de la esclavitud del pecado original y llevarnos a vida de gracia y a vida eterna.

Si tuviéramos nada más que un poco de la sensibilidad espiritual de los santos, al pensar que Jesús se sujetó voluntariamente a la efusión de su Sangre por nosotros, nos vendrían ternura al corazón y llanto a los ojos. El Hijo del Eterno Padre, el que tomó cuerpo y sangre en el cuerpo virginal de María de Nazaret, por mis culpas y

pecados, da su vida en expiación, no ya por muerte natural, que a El no podía alcanzar, porque el impecable no había podido pecar en Adán, sino por muerte dolorosa y cruenta, con befa y escarnio, entre dos ladrones y homicidas de la más baja y abyecta condición criminal.

Si Cristo clavado en cruz y bañado en Sangre no nos mueve a dolorosos sentimientos, por nuestros pecados, causa de su muerte afrentosa, es que nuestro corazón tiene de dureza, es que nuestra vida cristiana lo es sólo de nombre, sin participación del principio y fuente de la vida espiritual que es Jesús, vida nuestra.

En las Llagas de Cristo, fuente de dolor, tenemos la fuente del amor. Por ellas brotó la Sangre que lava, limpia y purifica, la Sangre que embriaga, la Sangre que salva.

Nos redimisteis, Señor y buen Jesús, con vuestra Sangre, y en memorial de vida eterna, nos la dejasteis en el Sacramento de la Eucaristía para renovarnos de una manera sensible, la participación de vuestro cruento sacrificio en la cruz.

El amor de Jesús hacia nosotros manifestado en la mayor, en la máxima demostración, que fué dar la vida por nosotros, con derramamiento de sangre, culmina en el Sacramento de la Eucaristía.

Así nuestra devoción a la Preciosísima Sangre de nuestro divino Redentor Jesús, hallará todo su solaz, todo su consuelo, toda su plenitud en la participación frecuente de la Eucaristía. «Tomad y comed, éste es mi Cuerpo; tomad y bebed, ésta es mi Sangre».

## “Ha pasado la época del liberalismo”

Discurso de Getulio Vargas

Con motivo del aniversario de la victoria marítima de Riamuelo, el Presidente del Brasil, Getulio Vargas, pronunció un discurso a bordo del buque almirante de la flota brasileña, en el que declaró principalmente lo siguiente:

«Por una revalorización de sus valores, la humanidad pasa por un momento grave en sus consecuencias. Vamos hacia un porvenir que será diferente de todo lo que habíamos conocido como organización económica social y política. Los viejos sistemas y concepciones están desapareciendo. Los pesimistas y los conservadores retrógados, creen que se trata del fin de la civilización, pero en realidad es el principio centelleante de una nueva era. Los pueblos jóvenes y llenos de vitalidad progresan en dirección a su ideal, sin detenerse ante lo que está podrido y se hunde. Ya no pue-

de haber una renovación política basada en las lecciones de un vago humanitarismo, que tenga por finalidad la supresión de las fronteras y la fraternidad internacional.

Asistimos a la apoteosis del nacionalismo. Las naciones fuertes se imponen por fuerza de su organización y por la convicción de su superioridad. La época del liberalismo miope y de la demagogia estéril ha pasado ya. La democracia política será sustituida por la democracia económica, caracterizada por un Estado que organice el trabajo como fuente de grandeza nacional y no como objeto de explotación para la riqueza privada. No hay sitio para un régimen de privilegios y de castas. En adelante, sólo podrán seguir viviendo los pueblos que ofrezcan derechos y deberes igualitarios y justicia social para todos.»

## Elogio de la brevedad

La escasez de papel —que la España de Franco resolverá en su día, como tantos obstáculos, no menos difíciles, ha salvado ya—, obliga al escritor a ser contundente y laconico.

Pero el laconismo y contundencia han de ser normas de obligatoriedad actual, no ya sólo en achaques periodísticos y literarios, sino también en todo lo demás. (De donde se deduce que, aun sobrando papel para esfampar más palabras, resultaría anacrónico emplearlo en imprimir palabrería.)

Al artículo prolijo y ampuloso no lo ha matado la escasez de papel; que murió él mismo, arrollado por los tiempos

nuevos, conforme podrá comprobarse cuando la normalidad papelera se produzca y, afortunadamente, no se le vea resucitar.

El «artículo de fondo», amazcotado y plúmbeo, es el único elemento ofensivo liberal y democrático que supo «morir matando»: envenenando papapatas, anulando en los incautos las ideas buenas, torciendo conceptos rectos e ideales nobles. ¡Bien muerto está, y Dios le haya perdonado!

A un soneto perfecto le sobra el estrambote. Que en catorce versos caben toda la bondad y la belleza entera.

Domingo DE FUENMAYOR



## SANTO EVANGELIO

Dominica VIII después de Pentecostés



N aquel tiempo predicó Jesús a sus discípulos esta parábola: Erase un hombre rico que tenía un mayordomo, del cual por la voz común vino a entender que le había disipado sus bienes. Llamóle, pues, y díjole: ¿Qué es esto que oigo de tí? Dame cuenta de tu administración, porque no quiero que en adelante cuides de mi hacienda. Entonces el mayordomo dijo entre sí: ¿Qué haré, pues mi amo me quita la administración de sus bienes? Yo no soy bueno para cavar, y para mendigar no tengo cara. Pero ya sé lo que he de hacer para que cuando sea removido de mi mayordomía, halle yo personas que me reciban en su casa. Llamando, pues, a los deudores de su amo, a cada uno de por sí, dijo al primero: ¿Cuánto debes a mi amo? Respondió: cien barriles de aceite. Díjole: toma tu obligación, siéntate y haz al instante otra de cincuenta. Dijo después a otro: Y tú, ¿cuánto debes? Respondió: cien coros o cargas de trigo. Díjole: toma tu obligación, y escribe otra de ochenta. Habiéndolo sabido el amo, alabó a este mayordomo infiel, no por su infidelidad, sino de que hubiese sabido portarse sagazmente. Porque los hijos de este siglo, «o amadores del mundo», son en sus negocios más sagaces que los hijos de la luz, «o del evangelio, en el negocio de su eterna salud». Así os digo yo a vosotros: Granjeaos amigos con las riquezas, manantial de iniquidad, para que cuando falleciereis seáis recibidos en las moradas eternas.

San Lucas XVI, 1-9.

## Calendario

Día 7 junio

Dominica VIII después de Pentecostés  
Santos Cirilo y Metodio.

Verde. Misa propia, 2.ª oración de S. Cirilo y Metodio, Obispos y Mártires. Credo. Prefacio de Trinidad.

Lunes, 8

Santa Isabel, Reina, viuda.

Blanco. Misa (Cognovi) oración pr. 2.ª oración (A cunctis), 3.ª oración a elección.

Martes, 9

San Odón, Obispo y Confesor.

Verde. Misa del Domingo anterior sin Gloria, 2.ª oración (A cunctis), 3.ª por los difuntos, 4.ª a elección, sin oración imp. Prefacio común.

Miércoles, 10

Los siete Hermanos Mártires.

Encarnado. Misa propia, 2.ª oración (A cunctis), 3.ª a elección.

Jueves, 11

San Pío I. Papa, Mártir.

Encarnado. Misa I (Statuit) 2.ª oración (A cunctis) 3.ª a elección.

Viernes, 12

San Juan Gualberto, Abad

Blanco. Misa propia, 2.ª oración de San Nabor y S. Félix mártires.

Sábado, 13

San Anacleto, Papa y Mártir.

Encarnado. Misa II (Sacerdotes Dei) 2.ª oración (A cunctis), 3.ª oración a elección. Ev. (Signis venit) de la M. (Statuit).

## ¿Qué debe hacer el agricultor en el mes de julio?

No olvidar que en Mallorca la temperatura media del día no excede de 27° siendo la máxima 35° y la mínima de 17°. Los días son serenos y despejados.

En este mes debe arrancar el cañamo y recoger las legumbres.

Hay que apresurar la operación de la trilla porque como las noches ya son más largas, se humedecen los haces.

Se almacena el grano. En nuestra isla se hace acto seguido de trillarlo. En Menorca y otras partes hay la costumbre de tenerlo al sol todo el verano (práctica utilísima) haciendo montones sobre la misma era o sobre las azoteas, aireándolo de vez en cuando con las palas.

En este mes se transplantan las lechugas, escarolas, berzas, brócoles, etcétera. Se recoge la semilla del rábano, de lechugas y cebollas.

Se aran las tierras destinadas a la siembra o pasto porque los rayos solares las penetran, los meteoros las fecundan si las encuentran esponjadas y además las malas hierbas perecen. La grama ha de recogerse detrás del arado, porque sino, vuelve a desarrollarse, esquilmando mucho los terrenos. Esta planta, guardándola después de limpia y seca puede destinarse en invierno a alimento del ganado. En otro caso se echa al estercolero.

El Payès.

## CRONICA PALMESANA

FESTIVIDAD EN HONOR AL BEATO RAMON LULL

Se ha celebrado con toda solemnidad la fiesta que el pueblo palmésano tributa el día 3 de julio a la memoria y honor del inclito mártir mallorquín el Beato Ramón Lull.

La novena preparatoria, en la iglesia de San Francisco, se vió ya bastante concurrida y mucho más las Cuarenta horas que empezaron el día 1 de julio, corriendo los sermones del Triduo a cargo del orador sagrado Rdo. don Valentín Herrero.

El día 3 hubo Misa de Comunión general para los devotos del Santo, que fué muy concurrida, además de haber sido numerosísimas las Sagradas Formas repartidas durante las primeras horas de la mañana.

A las diez y media tuvo lugar la solemnisima Misa Mayor, a la que asistió el Canónigo M. I. Sr. Ortega de la Lorena en representación del Excmo. Señor Arzobispo-Obispo. También asistieron las Autoridades y el Ayuntamiento en Corporación y una concurrencia extraordinaria de fieles devotos del Beato. Fué el celebrante el M. I. Canónigo Sr. Espases y tejió su bello panegírico el Rdo. Sr. D. José Font y Arbós Notario Eclesiástico. La Capilla Seráfica del Colegio de la Porciúncula cantó una misa a voces mixtas: Kyries de Refice, Gloria de Uguarte, Credo de Massana, Sanctus y Benedictus de Pardos y Agnus de Refice.

Después de la Misa Mayor, los fieles desfilaron ante el sepulcro del Beato, desfile que se puede decir duró todo el día.

En la Casa Consistorial se expuso el cuadro del glorioso mártir y se adornó la fachada, como lo fueron también muchas de las calles y plazas próximas a San Francisco.

La Banda municipal acompañó la Comisión Gestora a la Misa Mayor y por la noche dió un gran concierto en la Plaza de Cort.

Palma ha demostrado que es de cada día más acendrado y consciente el amor que profesa al Beato Ramón Lull, gloria de Mallorca, de España y del mundo entero por su sabiduría y su santidad.

## GOBIERNO CIVIL

El Excmo Sr. Gobernador ha publicado una Circular recordando a los Alcaldes de los pueblos de estas islas, que las instancias en suplica de autorización para reuniones de sociedades, asociaciones y toda clase de espectáculos públicos han de ser elevados a la 1.ª Autoridad Civil por mediación de las alcaldías respectivas debiendo remitirse con un mínimo de ocho días de antelación y sin este requisito no serán cursadas. Además de los datos que van reseñados en la Circular han de contener las instancias el informe de la Alcaldía que tramita la petición y han de ir reintegradas debidamente y acompañadas de una nueva póliza de 1'50 para la autorización. Si son fiestas a base de programa, se acompañará copia triplicada de éste, también aprobada por la Alcaldía.

## ROMERIA DE S. MARCIAL

En los días 29 y 30 se celebró en el pueblo de Marratxí la tradicional romería de San Marcial. De todos los pueblos acudió mucha gente, pero de Palma fué un continuo ir y venir de autobuses que transportaban gran número de pasajeros que deseaban asistir a ella.

Las fiestas se desarrollaron según el programa previamente publicado estando animadísimo la típica «revetla» y los bailes regionales fueron muy celebrados y aplaudidos especialmente los del «Grupo de Arte Folklórico de Marratxí».

## PERSONAL DE LA ARMADA

Se ha ordenado que todo el personal de Marina destinado a la Escuadra se presentare en la Comandancia de Marina o Ayudant a más próxima a fin de recibir instrucciones para emprender viaje a su destino.

## LA FIESTA DE S. PEDRO

Se solemnizó en Palma la gran festividad del Príncipe de los Apóstoles con espléndidos cultos en la catedral; procesión claustral y Misa Mayor por la mañana predicando el panegírico el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, Canónigo Magistral. Por la tarde se celebró la procesión de San Pedro que recorrió el itinerario de costumbre.

## EN HONOR DE UNA MAESTRA

El pueblo de Santa Margarita ha festejado como se merece a la Directora de la Escuela Graduada de niñas de la localidad, doña Leonor Bosch Sansó, con motivo de celebrar sus bodas de plata en la enseñanza. Los actos celebrados en su honor se han realizado con la asistencia de las autoridades locales, Sr. Comandante Militar, Sr. Capitán de la guardia civil, Sr. Alcalde, Secretario del Ayuntamiento, Juez Municipal, Jefe local del Movimiento, sus compañeros del Magisterio local, y el Rdo. don Valentín Herrero. Este habló en el acto literario que tuvo lugar en el local de la Escuela Graduada.

Con tal motivo recibió la señora Maestra muchas adhesiones y felicitaciones a las que unimos la nuestra.

## Ayuntamiento.

En la sesión del miércoles al mediodía la Comisión Gestora Municipal acordó:

Suspender la sesión en señal de luto por la muerte del Gestor Municipal don Juan Sastre Moll. Antes de tomar el acuerdo, el Alcalde Sr. Riera Alemany pronunció un breve pero muy sentido parlamento para expresar el sentimiento de toda la Corporación por la pérdida de tan estimado compañero del cual hizo muy justos y sinceros elogios, de su probidad, actividad, hombría de bien, rectitud de intención y firmeza de creencias religiosas que le merecieron la estimación general. El gestor Sr. Alabern propuso que el Ayuntamiento ampare y proteja al único hijo que deja y por unanimidad se acuerda esta proposición y la del Sr. Alcalde de costear los gastos de entierro y funeral constando en acta el profundo sentimiento por la pérdida de tan estimado compañero.

En la continuación de la Sesión, el viernes a mediodía, se acordó facultar al Sr. Alcalde para nombrar a los gestores que deben sustituir al Sr. Sastre en los cargos de las Comisiones de que formaba parte y conceder permiso al Sr. Secretario para ausentarse de la Isla.

## MUTUA BALEAR

SEGURO DE INCENDIOS  
SEGURO DE ACCIDENTES  
SEGURO PATRONAL  
SEGURO DE ENFERMEDADES

Vía Roma 45  
Palma de Mallorca

COMED GALLETAS...

PERO GALLETAS

# CETRE

Fábrica y despacho: BOLSERIA6,

Fábrica de Curtidos

- de -

José Bigas

FABRICA DE

CURTIDOS

Francisca Rubert

Especialidad en cabritillas finas de alta calidad para calzado de señora

Teléfono, 1093

Molinar de Levante

Palma de Mallorca

Torre del Amor, 4

Palma de Mallorca



AÑO I - NÚM. 8  
6 DE JULIO DE 1940

# MÍNIMO

SECCIÓN  
ESPECIAL PARA LOS NIÑOS

## La hiena desagradecida

Corriendo de noche, en busca de su presa, como es habitual en ella, una hiena se cayó en un profundo pozo. Inútiles fueron sus esfuerzos para salir del agujero y, desesperada, empezó a emitir su aullido semejante a la risa.

Al despuntar el día se acercó un asno atraído por aquellas lamentaciones, y al ver la prisionera se llenó de compasión. Pero no se atrevió a socorrer a la hiena, pues conocía las terribles mandíbulas de la hiena.

Como permaneciera silenciosa e inmóvil junto a la fosa, la hiena advirtió sus temores, y suavizando cuanto pudo la voz, habló así:

—Amigo mío, si quieres ayudarme no tienes más que darte vuelta y ofrecermela puntilla de tu cola. Sujetándome a ella saldré del pozo sin demora y te bendeciré el resto de mi existencia.

—En cuanto salgas querrás devorarme— repuso el asno.

—Te juro que no. ¿Cómo supones que sea tan ingrata?— dijo la hiena.

El asno tenía buen corazón y se dejó convencer. Hizo, pues, colgar la cola en el pozo, y la hiena, asida a ella, saltó a la superficie. La pobre cola quedó con ésto muy dolorida y desgarrada, pues la hiena era muy pesada. No bien estuvo fuera, la hiena se abalanzó para comerse el asno, que no tenía más defensa que sus patas. Pero en este instante acertó a pasar un elefante.

—¿Qué ocurre?— Interrogó el poderoso animal. — Estoy aquí para poner orden en todas las cosas. Explicaos.

La intervención del elefante desagradó a la hiena, pero incapaz de medirse con tan voluminoso adversario, disimuló su enojo.

Entonces el asno contó como había salvado a la hiena, y que ésta, en pago, había querido devorarlo.

La hiena se apresuró a decir: —Los asnos han sido hechos para que se los coman las hienas, así como el pastor se ha hecho para ser comido por los asnos. No sé de qué se queja.

Bajó la trompa el elefante y reflexionó un instante para concluir así:

(Continuará)

## CIENTIFICO

### El mar

Es casi imposible calcular el número de atmósferas cuya presión obra sobre el fondo de los mares. Vosotros ya sabréis lo que es una atmósfera. ¿Verdad? Se trata de la unidad de presión para líquidos y gases. Es la presión equivalente al peso de una columna de aire de toda la altura de la atmósfera, o sea igual a 1,033 kilogramos por centímetro cuadrado.

Un hombre en la superficie del suelo soporta una presión de 16.000 Kg. A diez metros bajo el agua, esta presión es ya de 32.000 Kg. y a cuarenta metros alcanza 80.000 Kg.

¿Qué son cuarenta metros de fondo comparados con los abismos de siete u ocho mil metros?

Los buzos libres, pescadores de esponjas perlas y corales, pueden descender hasta unos treinta metros, permaneciendo medio minuto debajo del agua. Al salir están rendidos y hechan sangre por la nariz, la boca y los oídos, a poco que torden en respirar el aire libre o que sean de constitución delicada.

El buzo provisto de escalandra, todavía está expuesto. Baja pesadamente hasta los cuarenta metros de profundidad. La bomba de aire equilibra proporcionalmente la presión que soporta. La ascensión es muy peligrosa, pues debe efectuarse con lentitud para evitar que el nitrógeno almacenado en el organismo pueda detener la respiración, determinando la parálisis del corazón y, por lo tanto, la muerte.

La luz no atraviesa la masa de las aguas más allá de noventa metros. Espesas tinieblas, iluminadas tan sólo acá y allá por los fantásticos fanales de los peces fosforescentes.

Muchos de los seres que viven en las grandes profundidades son ciegos. Cuando se les saca a la superficie, estallan como vejigas, por la diferencia de presión.

de los sacos para colocarlo en el carro, reventó, esparciéndose el carbón por el suelo. Entonces dijo al carbonerillo. —Tráeme un saco nuevo.

El carbonerillo se lo trajo, recogieron el carbón lo llenaron y fué colocado con los otros sacos en el carro.

El carbonero marchó a entregar el carbón. Al medio día regresó

con el carro y los sacos vacíos. Dijo entonces al carbonerillo. — Pon aparte el saco nuevo.

Así lo intentó el pobre muchacho. Pero a fuerza de intentarlo, desistió de encontrarlo. No pudo saber cual era, porque estaba tan sucio como los otros.

Esto pasa a los jóvenes que andan con malos compañeros, que se vuelven tan malos como ellos.

## Concurso General n.º 1

### LISTA DE PREMIOS

- 1.º premio: Cine Nic
- 2.º premio: Una Historia del Arte.

## Concurso general n.º 1

Tenéis que hallar la solución a estos ACERTIJOS y enviar la respuesta a esta REDACCION, acompañada del Cupón correspondiente.

Se publicarán diez acertijos. Pueden tomar parte en este CONCURSO los niños y las niñas.

NOTA: Habiéndose publicado el acertijo n.º 10 con un error, publicamos el 10 bis que será el valedero para el concurso, quedando el 10 anulado.

### Acertijo n.º 10 bis

Con las sílabas: a-a-al-ar-co-da-diar-e-en-en-ga-ga-gan-hos-la-la-le-le-li-lla-ma-men-mo-ni-ni-no-no-nu-on-pe-pi-ra-río-ro-sal-se-sis-ta-te-te-te-tes-to-to-tre-u-za-zar-zar, han de construirse quince palabras, cuyas 1.ª y 3.ª letras, leídas de arriba abajo forman una verdad geográfica y física.

Dichas palabras significan:

- 1.ª Unir familias por casamientos.
- 2.ª Signo del Zodiaco.
- 3.ª Acido venenoso.
- 4.ª Mamífero carnívoro.
- 5.ª Novillo de dos a tres años.
- 6.ª Con apego.
- 7.ª Conjunto de reglas sobre una materia, enlazadas entre sí.
- 8.ª Dotado de gracia, nobleza y sencillez.
- 9.ª Como los religiosos de Malta y San Juan de Dtos.
- 10.ª Cerro de poca altura en terreno llano.
- 11.ª Igualdad de la superficie de una cosa.
- 12.ª Batallar.
- 13.ª Concha espiral fósil.
- 14.ª Edgrandecer, exaltar.
- 15.ª Negación.

CUPON  
número  
**10 bis**

## Ejemplos

### El saco de carbón

Un carbonero cargó ba el carro de carbón para repartirlo a las casas de sus clientes. Al coger uno

## Lectores

Hasta el día 15 de este mes admitiremos soluciones al primer Concurso General. En esta fecha se cerrará la admisión de trabajos y se adjudicarán los premios a los concursantes que mayor número de soluciones exactas hayan enviado.

En el caso de ser varios los que tengan derecho, se sortearán entre ellos los premios.

### GRANDES ALMACENES

## SAN MIGUEL

Novedades Nacionales  
SASTRERIA A MEDIDA  
Especialidad en uniformes militares, driles y tejidos del país

Andrés Campins Vidal

San Miguel, 143 al 149-Tel. 2516  
(Frente Santa Catalina de Sena)  
PALMA DE MALLORCA

### Almócen - Espartería Cordelería - Alpargatería Obras de Palmito Persianas

Especialidad en artículos de roña y calzado Sport

Hija de

## Sebastián Falconer JUANA FALCONER

Casa fundada en 1850—Casa premiada con el diploma de Honor en el Concurso de Madrid en 1919.

Despacho: Sindicato, 66  
Almacenes: Hostales 34  
Teléfono 2067  
PALMA DE MALLORCA

PARA ACEITE PESADO o PETROLEO CONSUMO 5 Ccf. HORA SIN OLOR - NO SE INFLAMA

**HORNILO**  **RACTIC 3** No. 3  
DISTRIBUIDOR: RAFAEL PUIGCERCOS HEROES DE MANACOR, 63.  
TELEFONO: 1097

Folleto de EL LU HADOR n.º 90

# JEROMIN

por

EL P. LUIS COLOMA, S. J.

y la izaron en la verga de una galera para que toda la chusma pudiera contemplarla.

Estas horribles noticias sembraron por todas partes la consternación y el espanto, y más principalmente en Italia y en España: porque el monstruo otomano, con las sangrientas garras clavadas aún en la destrozada Chipre, levantaba ya la cabeza y paseaba la mirada por toda Europa, buscando nueva presa en que saciar su furor y su codicia. Italia y España eran las más expuestas al nuevo envite de la fiera, con la cual ningún imperio de entonces podía luchar con ventaja sólo, y por eso acogiéndose en ellos la Liga Santa con el entusiasmo y el ansia de quien encuentra manera de con-

jurar un peligro próximo; y por eso también la llegada del Cardenal Alejandro consideroso en España como una embajada del cielo que viniera a conferir, para defender el reino, la espada invencible del Arcángel, al más amado de sus príncipes, que era don Juan de Austria.

El viaje del legado desde Barcelona a Madrid fué por lo tanto una verdadera y continua marcha triunfal, y su entrada en la corte uno de esos acontecimientos que hacen época en un pueblo. Hospedóse preventivamente la Embajada Pontificia en el convento de Atocha, mientras no se disponía su entrada oficial en la villa. Vino el otro día a visitar al Legado en nombre del Rey, el Príncipe Ruy Gómez de Silva, acompañado de todo lo grave y principal de la Corte, con muchas galas y joyas, y dos horas después llegó con el mismo objeto D. Juan de Austria con los cuatro Archiduques Rodolfo, Ernesto, Alberto y Wenceslao, hermano de la Reina D.ª Ana cuarta mujer de Felipe II. Holgóse mucho al Legado de conocer a D. Juan, y conversó con él más de media hora, dándole siempre el tratamiento de (alteza): lo cual desagradó a Felipe II y fué causa de que avisase secretamente a todas las Cancillerías, que no diesen es-

te tratamiento a su hermano, pues que él no se lo había concedido.

Fijóse para el día siguiente la solemne entrada del Legado, y levantóse a éste propósito junto al Hospital de Antón Martín y frente al postigo de este nombre, un gran cadalso que cogía todo lo ancho de la calle, con cinco extensas gradas para subir, cubierto todo ello de ricas alfombras. Aderezóse en medio del tablado un altar con los tapices y adornos más ricos que había en Palacio, y detrás una cámara muy suntuosa para descanso y desahogo del Legado, pues desde allí había de presenciar el desfile de toda la Clerencia, y Religiones de Madrid y su comarca que vendrían a recibirle y darle la obediencia. A las dos salió D. Juan de Austria de su casa en carroza y dirigióse al convento de Atocha para recoger al Legado y entrar en su compañía por el postigo de San Martín acompañándolo toda su servidumbre alta y baja de gran gala y varios Grandes y caballeros de la Corte que para más autorizarle le envió el Rey. Era don Juan amadísimo del pueblo de Madrid, y recalentado entonces su entusiasmo con el nombramiento de Generalísimo, y las esperanzas que la cristianidad entera cifraba en el valeroso Príncipe, esperábase a

su salida un gran concurso de gente que rodeó al punto su carroza y le acompañó hasta Atocha aclamándole y voceando. Subió el Legado en la carroza de D. Juan con manto cardenalicio, calada la capilla de éste y puesto encima el capelo, y de tal manera creció entonces el entusiasmo del pueblo y con tal fervor aclamaban a D. Juan, al Legado y al Papa, que no acostumbrado Alejandro a semejantes entusiasmos, asustóse primero y lloraba después de júbilo, echando bendiciones sin cesar a diestro y siniestro, deseoso de demostrar su agradecimiento.

Subía ya la procesión por la calle de Atocha, cuando llegó Alejandro al tablado y sentóse en el sitial de terciopelo que le tenían puesto al lado del Evangelio: rodearonle muchos Monseñores, Prelados y caballeros de su casa y púsose a su derecha, un poco hacia adelante, un Protonotario Apostólico con el Gulón Pontificio, que era de damasco blanco, con la títara y las llaves por un lado y un Cristo en la cruz por el otro. A la derecha e izquierda del sitial y en las gradas del tablado, dábanle guardia, como a persona real, soldados de la Española y la Alemana. Comenzaron entonces a desfilar por delante del

(Continuará)



# Noticias generales

## "Quinto Libro Blanco," alemán

Berlin.—Ha dado a la publicidad el Gobierno alemán su «Quinto Libro Blanco», en el que se recogen abundantes documentos sobre la política de extensión de la guerra, seguida por las potencias occidentales y las conversaciones de los estados mayores de Inglaterra y Francia con los de Bélgica y Holanda. Casi todos los documentos son órdenes militares franceses. En la introducción del Libro se dice que estos documentos demuestran que el propósito de las potencias occidentales era utilizar Bélgica y Holanda como campos de marcha para atacar la región del Ruhr y que estos planes se preparaban de acuerdo con los estados mayores de Bélgica y Holanda.

## La "gran Rumanía," ha desaparecido, dice la prensa húngara

Budapest.—El «Nemzeti Ujsag» escribe: «Con la aceptación de las condiciones de Rusia, la gran Rumanía de los tratados de paz de París ha dejado de existir».

La actitud de los soviets, es interpretada como una consecuencia lógica de la política rusa, desde que firmó el acuerdo con Alemania. Algunos diarios comparan el destino de Rumanía con el de Checoslovaquia. El «Nemzeti Ujsag» recuerda el discurso de hace unos días del Rey Carol, en el que habló de la intangibilidad de las fronteras rumanas. La idea de la gran Rumanía ha recibido un golpe mortal. El Gobierno húngaro no ha fijado hasta ahora su actitud respecto a los acontecimientos en la vecina Rumanía.

## Aspiraciones turcas e inglesas sobre Siria

Milán.—El corresponsal en Oriente de la «Stampa», dice que la atención del Cercano Oriente se concentra en la futura suerte de Siria. Turquía concentra tropas en la frontera de Siria, para evitar que otra potencia se asiente en Siria, cuando el ejército de Weygand sea disuelto. Para guardar los derechos árabes de Siria, Turquía quiere hacerse cargo de la tutela para evitar la intervención de terceras potencias, incluso la de Inglaterra.

Otras informaciones de «Stampa» hacen saber que los ingleses negocian con Turquía para hacer, de común acuerdo, la ocupación de Siria, bajo el pretexto de cuidar de los intereses árabes. Turquía tiene interés en ocupar el Norte de Siria, incluso Aleppo y la zona petrolífera, mientras que la Gran Bretaña quisiera apoderarse del resto del país, para asegurarse la ocupación terrestre entre el Mediterráneo y el Océano Índico.

## Cómo ha resuelto Alemania el problema de los prisioneros

Berlin.—El enorme número de prisioneros ha podido hacer suponer que Alemania se encuentra ante un difícil problema de aprovisionamiento.

El «Berliner Boerzen Zeitung» dice, a este respecto, que una gran parte de dichos prisioneros ha sido ya enviada a su patria, por ejemplo los de Polonia, Noruega y Holanda. Otra gran parte ha sido empleada directamente en la producción, sobre todo en los trabajos agrícolas, siempre que no vaya en perjuicio de los desocupados alemanes. La tendencia, pues, es la de que esos prisioneros sean alimentados en su propio país. Gracias a la grandes reservas de productos alimenticios, Alemania está incluso en condiciones de hacer frente a tales exigencias en un corto plazo de transición. No debe olvidarse tam-

poco—añade el citado diario— que las necesidades de esos millones de prisioneros no representan más que una parte mínima en el abastecimiento de un pueblo de 80 millones de almas, y no puede tener una influencia decisiva en la situación alimenticia. También hay que tener presente las reservas capturadas al enemigo.

## El Mariscal Graziani, jefe de las fuerzas italianas del N. de Africa

Roma.—El mariscal de Italia Rodolfo Graziani ha llegado a Libia, en avión, encargándose del mando superior de las fuerzas militares del Norte de Africa.

Con el mariscal Rodolfo Graziani, el ejército italiano del Norte de Africa, está mandado por el jefe colonial más destacado y experimentado de Italia. Graziani, es considerado como el mejor conocedor de la Cirenaica y de los territorios lindantes con Egipto, donde después de la guerra mundial restableció la soberanía italiana, ocupando militarmente el país y sofocando la rebelión de los senussis. Después de librar numerosos combates en el desierto, recurrió a la táctica de aislar a los rebeldes de los proveedores de armas y de víveres de Egipto. Para ello llegó a tender una alambrada de trescientos kilómetros de largo entre el mar y el oasis. Graziani tiene además fama de saber tratar como nadie a los pueblos beduinos, imponer respeto y captarse la lealtad de los mismos. En la campaña de Abisinia, Graziani dirigió las operaciones del frente Sur, para la cual tuvo que vencer enormes dificultades de terreno y de clima. En atrevido ataque aniquiló en Negelli al ejército del Ras Resa Dampius. Por sus grandes méritos Graziani fue nombrado conde de Negelli y mariscal del ejército. Más tarde fue nombrado virrey de Abisinia, contribuyendo poderosamente a la pacificación del país.

## Las islas anglo-normandas del Canal ocupadas por los alemanes

Berlin.—Mediante un golpe de mano, fuerzas aéreas alemanas han ocupado la isla británica de Guernesey, situada en el Canal de la Mancha. Durante el combate que se produjo, un avión alemán de reconocimiento derribó dos aparatos británicos del tipo «Bristol-Blenheim».

También fue conquistada, de la misma manera, la isla de Jersey, situada, igualmente, en el canal de la Mancha.

## La muerte del Mariscal Baldo

Roma.—Los medios italianos bien informados declaran respeto a la muerte de Italo Balbo, que el mariscal en su calidad de gobernador general de Libia, inspeccionaba a bordo de un avión aquella región, acompañado de una comitiva numerosa.

Durante este vuelo de inspección, el mariscal llegó a Tobruk en el preciso momento en que se libraba allí un combate aéreo. Dado el temperamento combativo del mariscal, se supone que inmediatamente tomó parte en la lucha en el aparato que no reunía las condiciones de un avión de combate.

## Rojos españoles de Francia, a Chile

PRIETO, EMPRESARIO DEL TRASLADO

MEJICO.—Según noticias recibidas desde Santiago de Chile por la Secretaría General de Sindicatos mejicanos, se sabe que Chile estaba dispuesto a admitir gran cantidad de los rojos españoles que actualmente se hallaban refugiados en Francia. Indalecio Prieto trataba de flotar barcos para trasladar a esos españoles a Sudamérica.

## Las tropas rusas ocuparon los terrenos exigidos a Rumanía

Moscú.—Una emisión especial de radio de la Unión Soviética, anunció que entre el Gobierno soviético y el rumano se había llegado a una solución pacífica del conflicto pendiente, respecto de la Besarabia y la Bukovina del Norte.

El día 26 de junio el jefe del Gobierno y comisario de Negocios Extranjeros, Molotov, remitió al ministro de Rumanía en Moscú una nota en la que el Gobierno soviético llamaba la atención sobre el hecho de que, históricamente, la Besarabia pertenece a Rusia.

La Besarabia debería ser devuelta a Rusia inmediatamente y cedida también la parte Norte de Bukovina.

Con la nota se remitía un mapa donde se hallan delimitadas las fronteras futuras. El Gobierno soviético esperaba la respuesta del Gobierno rumano que debía llegarle durante todo el día 26.

El día 27, el ministro de Rumanía en Moscú entregó al Gobierno soviético la respuesta según la cual el Gobierno rumano se mostraba de acuerdo en arreglar pacíficamente las cuestiones objeto de la nota soviética y entablar negociaciones sobre una amplia base. Se rogaba en esta nota la fijación de lugar y fecha para las negociaciones.

Molotov preguntó al ministro rumano si su país estaba dispuesto, en términos generales, a ceder la Besarabia y la Bukovina del Norte a la Unión Soviética, a lo que el ministro respondió afirmativamente.

En una nueva nota la U.R.S.S. declaraba que debía admitir que el citado Gobierno se hallaba dispuesto a mostrarse de acuerdo con el Gobierno soviético, por lo que proponía lo siguiente:

Evacuación de los territorios en un plazo de cuatro días, y al mismo tiempo la ocupación de dichos territorios, empezándose por las ciudades de Chernowitz, Chisinau y Akkerman, el día 28.

El Gobierno rumano será responsable de la protección y de la entrega intacta de todos los edificios públicos y las instalaciones ferroviarias y carreteras de los territorios en cuestión.

El Gobierno soviético exigía en esta nota una respuesta del Gobierno rumano hasta el día 28, a las doce horas.

El ministro de Rumanía en Moscú dió la siguiente respuesta:

«El Gobierno rumano se declara de acuerdo con la ocupación militar de la Besarabia y la Bukovina del Norte y las condiciones de la evacuación, pero solicita una ampliación del plazo fijado para la ocupación».

El Gobierno soviético ha retrasado la ocupación algunas horas y aceptadas estas proposiciones, las tropas soviéticas atravesaron la frontera, procediendo a la ocupación de las ciudades de Chernowitz, Chisinau, Akkerman y demás.

## Los Estados Unidos reconocen a Petain

Relacionada con el prestigio del Gobierno del mariscal Petain, se desaca mucho en Berlín la declaración del Gobierno de Washington según la cual, para los Estados Unidos sólo existe el Gobierno de Burdeos. Se habla ya en Berlín del sentido realista que vienen demostrando los norteamericanos, esperando que la marcha de los futuros acontecimientos bélicos reforzará el realismo presente de los hombres del Nuevo Mundo. La decisión de Henry Ford de no poner la producción de sus fábricas a las órdenes de las necesidades bé-

licas inglesas, se interpreta como la confesión de que los grandes capitalistas norteamericanos empiezan a hacerse a la idea de moverse en este mundo sin contar con la competencia industrial británica.

## Solidaridad Hispano-alemana

En Berlín, el contacto por tierra que el ejército alemán ha establecido con España, al llegar al extremo sur de la costa francesa del Atlántico, ha servido para poner nuevamente de relieve la compenetración que ha existido siempre entre la Alemania de Hitler y la España de Franco. El oficioso doctor Megerle, al escribir sobre este tema en «Berliner Boersen Zeitung», sienta la tesis de que la solidaridad hispano-alemana está cimentada en el triple terreno de la economía de la política y de la moral. «Esta solidaridad —concluye el comentarista de la Wilhemstrasse— dará sus frutos en tiempos próximos, en los que se tomarán grandes decisiones que pondrán fin al viejo mundo que hemos conocido y sufrido hasta ahora».

## Un partido único en el Japón

TOKIO.—Según el «Tokio Asahi Shimbun» se espera dentro de unos días la declaración del príncipe Konoye, que como se sabe quiere restablecer la reforma de la política interior con la creación del Partido Unitario. En esta relación cree saber el diario que todos los partidos han acordado su disolución en principio.

FÁBRICA DE CURTIDOS  
CROMO Y VEGETAL  
ESPECIALIDAD EN CABRAS  
PARA TRENZAR

Luis Colom

Fábrica y despacho: Curtidora, 2-4 Tel 1484  
MOLINAR) - PALMA DE MALLORCA

FABRICA DE CURTIDOS

HIJO DE  
FRANCISCO MULET

Fábrica: Molinar de Levante  
: : Teléfono, 2044 : :

Despacho: Calle Cruz núm 6  
: : Teléfono, 2425 : :

PALMA DE MALLORCA



Fábrica de medio cristal y vidrio hueco

— Instalaciones completas de —  
— Laboratorios y Farmacias —

Especialidad en Frascuquería  
y Botellería - Garrafones

Establecimientos y Vidrierías Llofriv, S. A.

CASA FUNDADA EL AÑO 1860

Premiada en las Exposiciones: Artes Decorativas Barcelona, 1860  
Gran Premio. Universal Barcelona, 1868. Gran Premio - Internacional Barcelona, 1929 Gran Premio. Internacional de Sanidad 1932-1933. Gran Premio.

Vidrierías en PALMA DE MALLORCA: Industria, 90-Teléfono 1429  
Establecimientos en MADRID: Plaza de las Cortes, 3 y BARCELONA: Balmes, 21 y 23

IMP. POLITÉCNICA - PALMA

